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扫码下载新民客户端

赴京参加庆祝改革开放 !"周年大会的改革先锋载誉归来!他们说"""

包起帆 在创新道路上永不止步 邹碧华 司法体制改革的“燃灯者”
改革先锋风采

! ! ! !我只有初二文化

水平!要不是遇到改革

开放的好时代!怎么可

能做国际领先的集装

箱标准"

! ! ! !一定要把最优秀

的法官配置在办案第

一线!给我们的未来留

出空间"为了改革成功!

一定要顶住"

! ! ! !“灯火常
在，行者不
孤”，尽管这是
一份无法由本
人亲自捧回的
殊荣，但他的
音容笑貌、感
人精神依旧在

人间回响，鼓舞着政法干警们一路前行，在司
法改革中披荆斩棘、不畏艰险，不断谱写司法
改革的新篇章。

在庆祝改革开放 !"周年大会上，#""名
“改革先锋”称号获得者和 $%名“中国改革友
谊奖章”获得者在大会上受到表彰，上海市高
级人民法院原副院长、司法体制改革“燃灯
者”邹碧华荣获“改革先锋”称号。
时光倒回到 &%$!年 $&月 $%日，南方的

冬天寒气中透着潮湿，雨丝淅淅沥沥落下，更
让人感到彻骨的凉意。距离邹碧华 !'岁生日
不到一个月，他忙碌如常，上午刚刚开完司法
改革座谈会，下午又要连轴转赶往司法改革试
点单位徐汇区法院调研。在中午短暂的休息时
间，上海市高院司改办副主任顾全收到他的一
条短信，询问关于全市法院办案人员的相关数
据统计情况，那也是顾全收到邹碧华的最后一
条短信。此前，邹碧华让人把电脑中全市每个
法官的办案情况等“拉出来”。这些资料光从电
脑中拷出来就要 !个小时，工作人员说，“这肯
定看不完的。”但邹碧华每天抽出两三个小时，

双休日也用上，全部看完后在“大数据”的基础
上，用“大智慧”提出自己对法院人员分类管理
等改革方案的独到见解……
上海司法改革前无古人，领全国之先，尤

其是员额制等分类管理改革涉及“穿上法袍”
还是“脱下法袍”的切身利益，更是众人瞩目。
按照职务等“一刀切”，无疑是操作简单又不
得罪人的方法，邹碧华却选择背着“黑锅”前
行，坚决反对迁就照顾。“一定要把最优秀的
法官配置在办案第一线，给我们的未来留出
空间。为了改革成功，一定要顶住。”敢啃“硬
骨头”，甘当“燃灯者”，只为在人间点亮正义
之灯。
传承是对“燃灯者”精神最好的继承。令

人欣喜的是，如今，司法体制改革的“燃灯
者”———邹碧华的力量传遍了政法圈的各个
角落，司法改革正稳步推进，政法干警们在邹
碧华精神的感召下，努力让人民群众在每一
个司法案件中感受到公平正义。
“法官当如邹碧华。”这是邹碧华心脏病

突发、骤然离世后，老百姓自发对他的高度评
价。在法院工作 &(年来，他从基层的书记员
做起，即使在当上法院领导后，每次院长接待
日后，仍仔细研究每起案件的卷宗，并跟踪关
心案件的解决结果，“老百姓打官司不容易，
我们一定要帮帮他们。”“做一名有良心的法
官”，是他步入法院后母亲的第一句叮咛，更
是他用真心真情换来的百姓好口碑。
至今每年春节前，记者手机上还会收到

男孩小龙#化名$爷爷的短信，“感谢邹院长和
你们对孩子的关心，没有社会的关注，孩子不
可能像现在这样健康成长。”那是记者在邹碧
华追悼会现场采访到的爷孙。孩子小龙曾患
白血病，在时任长宁区法院院长的邹碧华关
注下，妥善解决了家庭内的房屋诉讼，为小龙
筹集到了医药费，解决了孩子的救命钱。
邹碧华曾说过，希望自己的墓志铭上写

道，“希望我的存在，这个世界变得更美好。”
在人们心中，他就是一名“燃灯者”，在冬天燃
尽了自己，让春天温暖了人间。

本报记者 宋宁华

! ! ! ! 昨天下
午，获得改革
先锋称号的
包起帆与上
海代表一起
载誉回沪。戴
着沉甸甸的
奖章，他激动

地说，这是一份意外惊喜。“荣誉不属于我一
个人，而是上海千千万万职工创造的。”他感
慨地说，“我只有初二文化水平，做过码头装
卸工、机修工，要不是遇到改革开放的好时
代，怎么可能做国际领先的集装箱标准。”
从码头工人起步，到工程师、经理，再到

上港集团副总裁、上海市政府参事，包起帆
始终坚持创新。他说，一个人的价值不仅体
现在取得多少成果，更在于带领和帮助更多
人成长，用创新助推国家和社会发展。
早在上世纪八十年代，包起帆就已是闻

名全国的“抓斗大王”。先后发明五六十种
抓斗，推广到全国港口，还在铁路、电力、环
卫等行业广泛应用，并出口到 &%多个国家
和地区。)%多年来，他荣获 )项国家发明
奖、)项国家科学技术进步奖、)(项国际发
明金奖；连续获得五届“全国劳动模范”称
号……身为工人发明家，他创造了太多辉
煌，却没有因此停步，“创新”一直是他的人
生主旋律。

做工人时，为节约钢丝绳，他主攻卷筒

革新，延长寿命 '倍；当了工程师，发明木材
抓斗、生铁抓斗，确保安全生产；担任经理
时，开辟中国首条内贸标准集装箱航线；当
上集团副总裁后，他领衔制定 *+, $'$'(国
际标准，全票通过国际复审，中国物流创新
标准成为英国、荷兰等 -国标准。

$../年，包起帆到上海港龙吴港务公
司当经理，瞄准小件杂货集装箱化和散货专
业化革新，创造性地提出打造中国港口内贸
标准集装箱水运工艺系统。他 '次到南方寻
找愿意合作的船公司、货主和码头，解决了
设备、工艺、单证、计算机管理等技术难题。
在交通部的支持下，$..(年开辟中国水运
史上第一条内贸标准集装箱航线。&%多年
来，内贸标准集装箱已遍布全国 /%多个港
口，&%$-年的吞吐量达到 .&$'万标箱。
进入新世纪，包起帆先后担任上海港务

局副局长和上港集团副总裁，创新舞台更大
了。他找来国际领先码头的最新研究成果，
一头扎了进去。一次次攻关，一次次失败，又
一次次重新出发，终于率领团队攻克了世界
难题———集装箱自动化堆场及堆场装卸工
艺。在巴黎发明展览会上获得 &/位权威评
委一致赞赏，无可争议地赢得金奖。

此后，他在巴黎再夺两项金奖：“集装
箱电子标签系统”“用于集装箱的电子标签
和电子封条的连接方法”，同样填补了国际
集装箱领域的空白。执着的包起帆接着发
明了“用于集装箱作业的安全装置”，摘得
巴黎发明展览会第四项金奖，打破展会历
史纪录。
如今的包起帆，对待创新初心不改，仍

在撸起袖子加油干。退休后，他担任市政府
参事，以拓展上海城市新空间为己任，积极
为上海发展出谋划策；出任华东师范大学国
际航运物流研究院院长，致力于研究上海国
际航运中心建设，培养创新接班人，探索产
学研联合发展新路；参与攻关上海和交通部
多个创新课题，制定国际标准修订提案……
在创新的道路上，永不止步。

首席记者 曹刚

图 东方 !"

! ! ! !“这不仅仅是我个人的荣耀，我
代表的是 $-%%万教育工作者。这枚
奖章，是对改革开放 !%年来，教育
工作者在创造辉煌的历程中作用的
充分肯定。”

手捧工作人员献上的鲜花，年
近 .%的于漪老师始终灿烂地笑着，
精神很好。昨天下午，刚刚在北京庆
祝改革开放 !%周年大会上获得改
革先锋称号的她与包起帆等上海代
表一同载誉归来，在机场受到了上
海干部群众的热烈欢迎。
随后的座谈会上，于漪、包起帆

和代表谢晋参会的上影集团董事长
任仲伦各自畅谈了聆听总书记重要
讲话的感想与体会。

巨变恍如隔世
“我这么大的年纪，还能获得这

样的殊荣，真的没有想到。”虽然已
是高龄，但于漪精神矍铄，话语铿
锵，充满了力量。她说，改革开放四
十年，峥嵘岁月不寻常，但我们还要
继续前行，这是一个加油站，一个新
起点。
座谈中，于漪和大家分享了一

个“终生难忘”的时刻。“$.-'年，就
是差不多这个时候，我正好在北京，
住在中组部招待所学习。”于漪回

忆，学习结束时，正逢十一届三中全
会闭幕。“当时，整个招待所都沸腾
了！可以说，改革开放的前奏曲，某
种程度上我亲身经历了。我们当时
都感到，中国有无限的希望！”

抚今追昔，于漪说起 $.'% 年
到上海金山去讲课。“县政府所在
的镇，$(所中小学，没有一个操场，
只有半个篮球架。我们去给孩子们
上课，一个人只能发两支粉笔。”于
漪说，时至今日，从东海之滨到青
藏高原，从城市到乡村，教育和其
他各条战线一样，出现了人间奇
迹。“我年龄大了，回过头想想，真
是恍如隔世。”

期盼青年立志
这次去北京，于漪碰到了已故

数学家陈景润院士的夫人。“我非常
激动，和她拍照时，我们抱在了一
起。”于漪说，至今仍记得当年作家
徐迟的报告文学《哥德巴赫猜想》引
起的轰动。“文章刊发后，数学老师
都在讲哥德巴赫猜想，语文课怎么
办？我们就解说徐迟的报道。当时的
情形，简直是沸腾了。”

在于漪看来，之所以会有这
么大的反响，是因为这种为了国
家的强盛千难万苦也能承受的精

神，就是我们整个中华民族的精
神。革命是这样，建设也是这样。
“人要有精神，脊梁骨才硬，新时
代我们要满怀豪情再出发，还是
需要这种精神。”
作为一名教育者，于漪和大家

分享了她的梦想：“我的梦想就是在
这样一个纷繁复杂的环境里，我们
国家的年轻人能够立志做科学家，
为国家的富强出力。”在她眼中，个
人的生命是有限的，国家的富强才
是全国人民的大福。“总书记讲了，
信仰、信念、信心，中国人有 /%%%年
不断的文化，必须有这样的自信。”

需要居安思危
曾有着“抓斗大王”称号的包

起帆，说起在京领奖的经过，依然
激动万分。他从怀里掏出自己的奖
章，展示给大家。“制作非常精良，
背面刻着每个人的名字，缎带也非
常漂亮。”
包起帆告诉大家，这次在北京

领奖，最让他印象深刻的是，所有的
获奖者，都坐在主席台上，这是过去
没有的。“最后，少先队员为我们献
花，主席台上的总书记和国家领导
人起立鼓掌，这是一个国家给予人
民最高级别的赞美和致敬。”

包起帆说，自己是代表了千千
万万在一线奋斗的职工去北京领奖
的。“个人的能力有限，光芒是微弱
的，是改革开放的时代光芒，像阳光
一样，让每一个人显出自己的光亮。
像我这样一个初中二年级文化水平
的码头装卸工，如果没有改革开放，
怎么可能后来居上，甚至制定了国
际标准？”
在包起帆看来，庆祝改革开放

!%周年大会，是一个把改革开放推
向新境界的大会。“改革开放 !%年
过去了，包括我在内的一些人多多
少少会有一些懈怠，总觉得车到站、
船靠岸，各方面都会有一些小富即
安的思想，压力比过去小了，动力比
过去弱了。但聆听总书记的讲话，尤
其是他说的‘船到中流浪更急、人到
半山路更陡’，让我们感到清醒。”包
起帆认为，这种对未来的清醒判断
和居安思危的思想，是压力也是动
力。“我们有信仰、有信念、有信心去
实现更大的辉煌。”

呼应人民心声
“播报谢晋导演的名字时，我看

到大屏幕上谢晋导演扶着摄像机的
工作照，那一刻热泪盈眶。”上海电
影集团党委书记、董事长任仲伦此

次作为已故电影导演谢晋的单位代
表，出席了庆祝改革开放 !%周年大
会。回忆起那激动人心的一刻，他感
慨万分。
任仲伦说，谢晋把对祖国和人

民的大情大爱注入了中国电影。
“$.-'年我还在读大学时就看了几
部谢晋导演的电影，包括《天云山
传奇》《芙蓉镇》等等。”在任仲伦看
来，谢晋的电影真正呼应了当时的
改革开放，呼应了思想解放的社会
思潮，呼应了人民的心声。”他举
《牧马人》为例，这部电影反映了改
革开放初期很多人要离开国门，出
去求学或者谋生，但女主人公却说
“祁连山背不走”。“不简单地去否
定，却告诉每一个人，你们的情感
和心灵的根基在祖国。这种对国家
对人民的大情大爱，能够赢得最多
观众的心。”

谢晋虽然曾五次获得百花奖，
得到过很多荣誉，但在任仲伦的印
象中，谢晋最在意的，还是“金杯银
杯，不如老百姓的口碑”。“他始终把
老百姓放在自己的心中，不愧是伟
大的人民艺术家。”任仲伦认为，谢
晋的电影影响了几代人，这种影响
也必将一直持续。

首席记者 潘高峰

改革开放的时代光芒照亮每个人


